





Sesión monográfica 12) Episodios Singulares en la Historia de la Geología.

EL CUERPO DE INGENIEROS MILITARES EN LAS TABLAS DE DAIMIEL: CONSECUENCIAS DE UN PROYECTO ILUSTRADO

THE BOARD OF ARMY ENGINEERS AT THE TABLAS DE DAIMIEL. THE CONSECUENCES OF A PROJECT OF THE ENLIGHTENMENT

Alberto Celis Pozuelo⁽¹⁾, Juan I. Santisteban Navarro⁽²⁾ y Rosa Mediavilla López⁽³⁾

- (1) Museo Comarcal de Daimiel, Daimiel, España, albertocelispozuelo@gmail.com
- (2) Universidad Complutense de Madrid, Madrid, España, juancho@geo.ucm.es
- (3) Instituto Geológico y Minero de España, Madrid, España, r.mediavilla@igme.es

RESUMEN

Las Tablas de Daimiel son un humedal mediterráneo singular cuya existencia y evolución natural están muy condicionadas por las características de la cuenca hidrográfica, la complejidad geológica del sustrato y de la vegetación, que son los elementos constructores del paisaje de la zona húmeda y sus sedimentos. Todos estos componentes han interactuado entre sí a lo largo de su historia.

Pero no sólo los elementos naturales son parte del humedal. La historia de Las Tablas de Daimiel está íntimamente ligada a la actividad humana. Con poca agresividad hasta el siglo XVIII, la influencia de la presión humana externa ha puesto en peligro su persistencia como zona húmeda.

Los sedimentos acumulados han registrado todas estas interacciones y cambios, tanto naturales como inducidos por el hombre. El estudio de esos sedimentos y sus procesos generadores, con distintos enfoques, y las fuentes históricas permite integrar toda la información sobre ese medio tan especial y encontrar una interpretación coherente de su pasado y su presente que permita afrontar problemas del futuro. Es este el objetivo del proyecto de investigación CGL2011-30302-C02-O1 del Plan Nacional de I+D+i titulado "Reconstrucción paleoclimática y paleohidrológica del Alto Guadiana (Tablas de Daimiel)".

En el trabajo que se presenta, confluyen los estudios del registro sedimentario y el método histórico basado en fuentes documentales para explicar los objetivos y las consecuencias que el proyecto "ilustrado" de D. Manuel de Navalcerrada, ingeniero del Real Cuerpo de Ingenieros Militares, tuvieron para Las Tablas de Daimiel a mediados del S.XVIII. Aquella obra de ingeniería hidráulica, la primera dentro de varios proyectos ilustrados en el Alto Guadiana, supuso un antes y un después en el desarrollo del humedal y su entorno en la Edad Contemporánea, ya que por primera vez se contempla la desecación de las tablas fluviales del Guadiana como una oportunidad de progreso y desarrollo económico para la zona.

Palabras Clave: Ilustración, Humedales, Tablas de Daimiel.

Keywords: Enlightenment, Wetlands, Tablas de Daimiel.